

# Justicia en los Procedimientos de los Tribunales de Drogas para Adolescentes en Chile: Buenas Prácticas, Desafíos y Lecciones para otros Países

---

Iulia Cristiana Vatau

Doctoranda en Criminología

Universidad de Oxford, Reino Unido



# Los Tribunales de Tratamiento de Drogas: Un Mecanismo Alternativo de Justicia

- Originando en EE. UU., los TTD son un mecanismo de monitoreo jurídico que ofrece tratamiento de drogas y salud mental para facilitar la reinserción social de infractores que han cometido delitos menores.
- Dinámica jurídica no-adversarial que prioriza el trabajo en equipo del juez, defensor y fiscal, junto con el apoyo de la dupla psico-social.
- Implementado voluntariamente en 34 Juzgados de Garantía en Chile (para adultos y adolescentes) como una salida alternativa\*.



# La Eficacia del Modelo TTD

Estudios cuantitativos en EE. UU. y Chile atesta la eficacia de las intervenciones TTD:

- Peters et al. (1999), Carey, Waller & Marchand (2006) y Drake, Aos y Miller (2009) encuentran una reducción en reincidencia en las personas ingresadas TTD y demuestra la rentabilidad del programa en EE. UU.
- Fundación Paz Ciudadana (2018) encuentra un impacto positivo en reducción de reincidencia
- Zapata Arca (2023) - baja reincidencia entre los egresados adolescentes de TTD



# Historias exitosas

" En el 2023 participaba del TTD un adolescente que había ingresado por un delito de robo con violencia, presentaba policonsumo de sustancias y retraso escolar. En el contexto familiar, existían antecedentes de VIF y mantenía relaciones conflictivas con su madre. En un primer momento el joven presentaba una baja motivación por participar del proceso de tratamiento, por lo que no asistía al programa y no adhería espacio de intervención. El equipo jurídico a través de las intervenciones motivacionales y refuerzo positivo que realizaron en las audiencias mensuales, potenció que el adolescente desarrollara mayor apertura e iniciara su proceso de cambio, finalmente, el Fiscal titular, ofreció una Suspensión Condicional del Procedimiento y transcurrido el tiempo decretado por el Tribunal, el joven egresa con logros significativos, entre los que se observan, abstinencia del consumo de sustancias por más de 6 meses, interrupción de las conductas infractoras, reintegración a sus estudios y a actividades deportivas, mejora significativa de las relaciones familiares, ya que el programa de tratamiento también orienta e interviene con la madre del joven, con lo cual el usuario además, logra egresar del espacio de tratamiento con alta terapéutica" -Psicólogo

# El Enfoque de este Estudio

- ¿Cómo se implementa la justicia procesal en los Tribunales de Tratamiento de Drogas para Adolescentes?

Metodología cualitativa: entrevistas con funcionarios involucrados en la implementación de los TTD (N=35) y observación de audiencias (N=16) en diferentes juzgados desde Octubre 2023.



# La Importancia de Justicia Procesal

Justicia Procesal esta históricamente vinculada con la eficacia del sistema penal y la satisfacción de los participantes (Tyler, 2003; Berman & Gold, 2012; Nagin & Telep, 2017).

En el contexto de los TTD, Kaiser & Holtfreter (2016) y Mackenzie (2016) señalan la importancia de justicia procesal en el cumplimiento del tratamiento.

Elementos de la justicia procesal:

- La habilidad de los usuarios de impactar el proceso (Casper, Tyler y Fisher, 1988)
- Transparencia y Accesibilidad (Schafer, 2013)
- Honestidad y coherencia de los actores jurídicos (Tyler, 2003)



# Enfoque sobre los Tribunales de Tratamiento de Drogas para Adolescentes:

- Existe una deuda mundial en cuanto a conocimientos empíricos, específicamente en el área de justicia procesal, sobre los TTD para adolescentes.
- Mayor probabilidad de ser infractores de ley a esa edad en comparación con otras etapas de la vida (Hirschi & Gottfredson, 1983; Braithwaite, 1989; Piquero et al. 2003).
- Necesidad de mecanismos de justicia especializados para los jóvenes infractores de ley (Convención sobre los Derechos del Niño, 1989)



# La Importancia de Estudiar y Compartir la Experiencia Chilena

Los TTDs en Chile son distintos:

- Parte de los juzgados tradicionales
- No se usa un esquema de castigos graduales durante el programa para motivar cumplimiento
- Enfoque cultural sobre Garantías y Derechos

La experiencia chilena es importante para entender cómo se puede implementar mecanismos alternativos de justicia con más facilidad y con más buena inclusión de garantías.



# El Perfil de los Adolescentes ingresados en los TTD

"La clientela nuestra es generalmente gente pobre. El perfil del joven que nosotros encontramos específicamente en los TTD es el joven que generalmente es pobre, pero que a su vez igualmente ha tenido derivaciones familiares y sociales. Se trata de chicos vulnerables que generalmente no han tenido la mamá o el papá que puede ejercer un control parental efectivo." - Defensor TTD

"Tenemos adolescentes muy vulnerables, con padres consumidores o ausentes. Y ellos son tan pobre. Hay adolescentes en TTD que no ha visto el mar acá en Chile, o que no tiene electricidad o comida suficiente. Adolescentes que no pueden ir al colegio porque necesitan trabajar." - Psicóloga

# Buenas Prácticas

---



# Habilidad de Impactar y Personalizar el Proceso Terapéutico



El magistrado tuvo un diálogo directo con el adolescente para darle la oportunidad de expresarse. Le pregunta sobre la relación con los profesionales del centro de tratamiento. "¿Todo bien con el tratamiento? ¿Tienes algunos problemas o hay otras necesidades que tenemos que resolver?", dijo el magistrado. "Me siento bien. Tengo menos ansiedad.", respondió el joven. ¿Como es el apoyo?, preguntó después el magistrado. "Es distinto. Esperaba que las cosas fueran impersonales y distantes, pero eso no fue el caso". Luego, el magistrado ofrece la oportunidad al joven de plantear metas específicas para la próxima vez. "Voy a disminuir el consumo de marihuana a dos veces cada semana y seguir yendo al colegio" dijo el adolescente. "Bueno, felicitaciones por tu adherencia. Vamos a hablar de estas metas la próxima audiencia." - Notas de Campo, Abril 2024

# Habilidad de Impactar y Personalizar el Proceso Terapéutico



"El joven es titular de derechos y ese principio siempre se respeta. El Tribunal siempre les dice que eligieron voluntariamente ser parte de este proceso y que pueden optar por no continuar si no quieren. A pesar de ello, muchos jóvenes continúan voluntariamente. Pero nosotros nunca cruzamos la línea del uso de violencia o coerción hacia el joven, incluso cuando el TTD se establece mediante una sanción. Si el joven quiere, el Juzgado puede solicitar modificaciones al plan de intervención y alterar el proceso terapéutico. Entonces la perspectiva es siempre que el joven tiene voz en su proceso y puedo optar por rechazar o continuar a su discreción." - Defensor TTD



# Transparencia y Consentimiento Informado

"En las audiencias TTD, el adolescente es el protagonista. Por eso es importante ellos entiendan lo que pasa. Al inicio, se da la bienvenida y se explica cómo funciona el programa de tratamiento. Y hay un refuerzo durante el proceso para asegurarnos que todo es entendido. Es bastante distinto en este sentido de otros espacios jurídicos." - Psicólogo

"El magistrado tiene el rol de educador, explicando al adolescente durante su primera audiencia los detalles del programa TTD. El presenta los miembros del equipo jurídico y explica que hay audiencias de seguimiento cada mes. Ello también dedica tiempo a describir los recursos disponibles y explicar la estructura del resumen que el equipo jurídico recibe desde el centro de tratamiento. Este es el nivel de detalles que el joven recibe cuando ingresa. También, el magistrado se enfoca en señalar al joven el carácter voluntario del tratamiento" - Notas de campo, Marzo 2024

# Prácticas de Refuerzo Positivo

El equipo TTD hace los esfuerzos para felicitar y celebrar los logros de los jóvenes. Este día, por ejemplo, acompañé a los miembros del equipo para comprar tortas, chocolate y bebidas para celebrar el egreso exitoso de tres adolescentes. Ellos me explicaron que este ritual es muy importante para reconocer el trabajo muy complejo realizado por los adolescentes egresados, para rehabilitarse y también para motivar a los otros jóvenes que siguen con el tratamiento. Durante la audiencia la magistrada compartió los alimentos con los adolescentes, los que se emocionaron mucho y agradecieron al equipo TTD por su apoyo. Había abrazos y cada adolescente fue aplaudido. - Notas de campo, Abril 2024

En la audiencia de hoy había un joven que tuvo una recaída después 3 meses de ingresado en el TTD. Los miembros del equipo jurídico le felicitaron para su honestidad y le aseguraron que eso es un parte normal del proceso de tratamiento. "Nosotros junto con el Centro de Tratamiento estamos acá para ti. Tienes los recursos y la Inteligencia emocional para tener éxito..." - Notas de campo, Diciembre 2023

## Dinámica No Adversarial, pero Garantista

"Llegamos a una mirada donde mi postura no importa, no importa que el fiscal o el defensor gane, pero que el joven gane, que se rehabilita, y con eso ganan todos porque el adolescente sale del circuito." - Defensor TTD

"Cuando comenzamos a capacitar a equipos legales a transmitir toda esta información, uno de los elementos clave que enfatizamos es que estas audiencias se lleven a cabo con respeto. Por lo tanto, si bien es deber del magistrado garantizar la protección de los derechos de los jóvenes, todo el equipo esta finalmente unido para garantizar que estas se basen en el respeto a los derechos y garantías de los jóvenes" - Psicólogo



# Desafíos

---

# Mantener la Estabilidad del Equipo Jurídico

"Ha habido casos en los que no participó el magistrado titular y las audiencias de TTD estaban presididas por un magistrado diferente, más punitivo. Cuando algunos jóvenes no asistieron a las audiencias del TTD, este magistrado emitió ordenes de aprehensión, algo que nunca debería suceder. De hecho, el magistrado titular tuvo que revocar todas esas órdenes de arresto porque no es una práctica dentro de las audiencias TTD. Si los jóvenes no asisten, se programa una nueva fecha y hora, y se solicita a los profesionales de TTD que visiten al joven en su domicilio o se comuniquen con el programa de tratamiento para conocer qué sucedió. Si el joven tuvo dificultades o problemas, se aborda por medios alternativos, pero nunca se emiten órdenes de arresto" -Psicólogo

"Se trata de no se cambiar los miembros del equipo TTD. Miembros estables conocen la historia del joven, saben lo que pasó en la audiencia anterior, pueden hacer referencia a metas pasadas. En el otro caso, los funcionarios pueden confundir los jóvenes o no usar su nombre." Psicólogo

# Especialización en el Área Adolescente

"El adolescente, cuando entra en el espacio de audiencia TTD, saben quién es el fiscal y cómo él tuvo un contacto previo porque fue detenido o fue acusado de un delito, él sabe cuál es la función del fiscal. Entonces cuando no hay un fiscal especializado en el área adolescente, los trata como adulto, mucho más distante, orientado a juzgar y se genera una distancia. De otro parte, un fiscal más especializado en el tema de adolescente, que comprende más la forma en que los jóvenes se desarrollan y se encuentra en estos tipos de circunstancias, que comprende más esta etapa de vida, pueden accionar más bien cuando el adolescente es, por ejemplo, distraído" - Psicólogo

"Necesita un cambio más humano en el sentido de aquellos que intervenimos como entidades jurídicas. Nosotros no estamos preparados para eso. Hay conocimientos de psicología y sociología necesarios para saber cómo se comportan los menores. Porque claro, tú puedes saber, no sé, los derechos del niño, pero no es solo eso que necesitamos para apoyar a los menores. - Fiscal TTD

# Educación Terapéutica

"Hay situaciones puntuales, por ejemplo, decirle a un joven que se tome las pastillas porque yo también he tomado. No es la idea de que pase una audiencia y eso sí, yo lo he escuchado. Porque no estamos acá para hablar de la vida de los jueces y fiscales o defensores. Estamos para centrarnos en el proceso terapéutico . Recuerda que están para ti, te pueden ayudar, si tienes algún problema, normalizar igualmente las recaídas." - Psicólogo

"Me ha pasado a veces que les dicen: Oye, aprovecha este tratamiento, son súper costosos y son gratis para ti. Yo creo que un adolescente no está tan preocupado de la cantidad de plata que el Estado invierte en su surgimiento, porque en el fondo hay chicos que no han tenido acceso a muchas cosas. Entonces yo creo que eso no va a ser algo que los motive."- Psicólogo



# Una Ley Para Consolidar la Justicia Procesal en los TTD?

---

# La necesidad de una Ley: Mirada de los Funcionarios

"La verdad es que el Tribunal de Tratamiento de Drogas en Chile no funciona a través de una legislación específica, sino que se adapta a los marcos legales existentes y aplicables. Esto significa que los operadores legales pueden no llegar a un acuerdo. Depende en gran medida de si hay alguien dentro de estas instituciones que crea en un enfoque de la justicia no punitivo, más terapéutico y colaborativo. Sin un magistrado en el tribunal que crea en el enfoque del TTD, no habrá nadie que guíe los procedimientos de manera terapéutica." - Psicólogo

"Me encantaría que hubiera una ley porque al final como está funcionando actualmente el TTD es muy difícil de sostener en el tiempo sin un marco legal. Todo se hace con mucho esfuerzo y a base de mucho voluntarismo. Pero aquellos individuos que tienes la voluntad pueden no estar allí mañana" - Psicólogo



# Lecciones desde el Modelo Chileno

- Justicia procesal es consolidada a través de prácticas del control de proceso, transparencia y consentimiento informado, refuerzo positivo y no punitivo.
- Una mirada garantista apoya estas prácticas.
- Hay desafíos vinculados con la estabilidad del equipo jurídico, especialización en el área adolescente y educación terapéutica.
- Según los funcionarios, la falta de una reglamentación legislativa contribuye en la permanencia de estos desafíos.



# ¡Gracias!

Contacto: [iulia-cristiana.vatau@st-hildas.ox.ac.uk](mailto:iulia-cristiana.vatau@st-hildas.ox.ac.uk)